

Message du Président

Hommage à René David

Un très grand comparatiste, un maître de l'arbitrage international et de l'unification du droit, une personnalité d'exception vient de disparaître: le Professeur René David s'est éteint il y a quelques jours à l'âge de 84 ans. Les praticiens de l'arbitrage, que ce soit en Suisse ou dans les autres pays du monde, ont une dette immense à son égard, et il n'est pas exagéré de dire que celui qui n'a pas lu et médité, notamment, son magistral ouvrage "L'arbitrage dans le commerce international" risque fort de ne jamais comprendre cette institution.

L'auteur des "Grands systèmes de droit contemporain", du "Traité élémentaire de droit comparé", de l'introduction au "Droit anglais" et de tant d'autres ouvrages ou articles importants et stimulants ne restera pas seulement comme un des plus grands ou le plus grand comparatiste du XXe siècle. Outre une oeuvre scientifique considérable, il laisse à tous ceux qui l'ont connu le souvenir d'une personnalité d'un extraordinaire rayonnement, d'un idéaliste lucide, chaleureux et réaliste. René David est l'un de ces maîtres de la pensée juridique qui, par leur enseignement, leurs écrits et leur exemple, marquent leurs étudiants, leurs lecteurs et leur époque.

Il avait été gravement blessé lors de la dernière guerre, où il servit dans les commandos français (d'où le fait, qu'il aimait à rappeler en riant, qu'il fut le traducteur d'un écrit - insolite dans la bibliographie d'un

professeur d'université - sur l'art de trucider silencieusement l'ennemi), ce qui l'obligeait à fréquenter les conférences internationales avec deux compagnons inséparables, sa canne et un coussin gonflable, pour appuyer son dos meurtri. Il ne perdait rien pour autant de son énergie et de sa gaieté communicative. Ce serait en effet trahir fâcheusement le souvenir du Professeur René David que de ne pas évoquer, à côté de sa vaste culture et de sa clarté d'esprit et d'expression, son humour - dont témoigne ce merveilleux livre de souvenirs, trop peu connu, qu'il appelait ses "anti-mélanges", intitulé "Les avatars d'un comparatiste" (éditions Economica, Paris 1982), un livre dont on ne saurait trop recommander la lecture avec, bien entendu, celle de ses études relatives à l'arbitrage.

A une époque où prolifèrent, outre les conférences de toutes sortes, les écrits sur l'arbitrage, souvent "techniques" et d'horizons limités, voire parfois d'un niveau guère supérieur à celui d'une honnête "épicerie juridico-commerciale", la pensée et la sagesse de René David sont et resteront longtemps une nourriture particulièrement nécessaire.

Pierre Lalive*

* On trouvera plus loin quelques extraits significatifs, parmi beaucoup d'autres que l'on souhaiterait citer, des écrits de René David.